

SUSCRIPCIONES  
PAO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
El atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL-PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
ponsales y en las principales  
Agencias.

## AGENCIA de VOLUNTARIOS para Ultramar

Esta Agencia admite hombres para Cuba de 19 á 40 años de edad, aun cuando sean casados, los cuales llevarán los beneficios que concede la Real orden de 13 de Enero que son:

- 1.º 250 pesetas cada año y 50 más el embarque.
- 2.º Las expresadas 250 pesetas se abonarán bien por años ó por meses como el interesado lo desee, y puede además consignarla á su familia, la que percibirá 20 pesetas 83 céntimos al mes.
- 3.º Los que se inutilicen en campaña tendrán derecho al ingreso en inválidos; y los que sean licenciados por inútiles á consecuencia de enfermedades, obtendrán plus de retiro.

Para más informes dirigirse en

Palma de Mallorca, á la fonda de Jaime Barrés, calle Ballester, 4 y 6, piso 3.º  
Manacor, en el café de Guillermo Pesa.  
Porreras, en el estanco de Jaime Grau.  
Alaró, Bernardo Colomar.  
Dirección: Francisco Cortés, calle Hospital, 47, 3.º, 2.ª, Barcelona.

Nota.—Los menores de edad necesitan consentimiento de los padres.

## La nota diplomática

La prensa ministerial, ayudando al señor ministro de Estado, ha venido estos días negando en redondo que el Gobierno pensase en remitir á las potencias una nota circular relacionada con las cuestiones pendientes con los Estados Unidos; y no hace muchos días, del ministerio de Estado salía una nota oficiosa para la prensa, en la que se decía de modo claro y terminante que las noticias que se publicaban sobre negociaciones diplomáticas, carecían de fundamento, porque estas negociaciones se seguían con gran reserva, y por tanto nadie podía estar enterado de nada.

Pues bien, por lo pronto ya hemos conseguido dos cosas: primero y principal, que se siguen negociaciones, no se sabe con quién ni sobre qué asunto, y segundo que estas negociaciones se llevan con secreto, hasta ahora, inusitado. De todo ello se deduce que la noticia que dimos referente á que el Gobierno preparaba una nota circular á las potencias, era una noticia cierta en todas sus partes.

Tan cierta, que un periódico levanta una punta del velo y nos dá los siguientes detalles de este negocio diplomático:

«Desde hace días el ministro de Estado estudia con los Sres. Pérez Caballero é Inigo, competentes funcionarios de aquel departamento ministerial, la nota circular que en breve han de recibir nuestros embajadores y ministros plenipotenciarios acreditados en el extranjero.

Del fruto de sus tareas da cuenta cada día el duque de Tetuán al Sr. Cánovas.

Se han compulsado antecedentes para que la circular ofrezca en el orden doctrinal é histórico mayores garantías de éxito que las de una circular anterior que por lo descolorida y vaga fué de todo punto ineficaz.

Al propio tiempo nuestro ministro de Estado aprovecha cuantas oportunidades se le ofrecen para indagar la disposición de ánimo en que, á juicio de sus representantes en España, se encuentran varios Gobiernos extranjeros.

Dícese asimismo que el cable anticipó ya al Sr. Dupuy de Lome instrucciones referentes á dos notas que el Gabinete de Madrid dirige al de Washington.

Sobre todo ello se observa el secreto diplomático mas absoluto, pero cogiendo ciertos indicios nos inclinamos á pensar que las iniciativas del ministerio de Estado, estos días un tanto arduas, se templan por las advertencias del presidente del Consejo, poco propicio á ciertas actitudes que con justificado apremio solicita la opinión pública.

¿Han leído bien nuestros lectores el párrafo anterior?

Porque la cosa lo merece. Nosotros, que creíamos era el duque de Tetuán un manojito de flores cordiales, cuya misión reduciése única y exclusivamente á templar los ardores bélicos de sus compañeros de Gabinete, resulta que su misión es muy otra, que el duque se cree á medida que los insultos que repiten en el Senado americano, que está

por los temperamentos enérgicos y dignos, y solo un hombre de quien la prensa oficiosa no se cansa de elogiar á diario hasta por el modo de saludar, el señor Cánovas del Castillo, sea el que temple los ardores bélicos de su ministro de Estado.

Todo esto es incomprensible, pero es verdad, El continuador de la Historia de España, en vez de abrir un periodo de grandezas que formen hermoso *pendant* con las pasadas, va á dejar escritas no pocas páginas negras, en donde las vergüenzas, las humillaciones, los insultos y el miedo extraordinario á poderosos, va á tener amplísima descripción.

Así es como continúa la Historia de España el Sr. Cánovas del Castillo; abandonando nuestro derecho en aguas jurisdiccionales; destituyendo capitanes de buques de guerra por haber cumplido fielmente con su deber; permitiendo que una potencia se mezcle en nuestros procedimientos de enjuiciar, reformándolos á su capricho; y dejando, por último, sin protesta de ninguna clase, que cuatro senadores, mal educados, y otra cosa más, dirijan desde el Senado americano insultos á España, al ejército, y lo que es aun mas doloroso, á la augusta y virtuosa dama que regenta el trono.

Otro que no fuera el Sr. Cánovas del Castillo, y que mejor que él pudiera arrogarse el título de continuador de la historia hispana, no hubiera consentido absolutamente nada de lo pasado, y su lengua je hubiera sido todo lo enérgico que puede y debe usar una nación cuando se la desconocen sus derechos y se ataca villanamente á su dignidad y á su decoro.

¿Qué saldrá, pues, de esa nota circular que se prepara?

¿Será una relación lacrimosa de los agravios sufridos, ó la expresión arrogante y magestuosa del inocente mancillado, convertido en acusador terrible y vengador de su honra.

¿Quién sabe! Las energías del Sr. Cánovas han desaparecido; de ellas no queda más que su recuerdo.

## Banquete cómico-bufo-conservador

### Empieza el acto

Elegantes *berlinas* y *landós*; fogosos alazanes, yeguas pura sangre, trasladan á los conspicuos mar tarifes, á los saches, á los guardia rurales, ediles, taberneros, alcaldes y demás *gente* dispuesta á gastarse un duro en oír un derroche de elocuencia pedante y *fogosa* de los oradores de tanda, ensuciar con salivazos el comedor de Cas Catalá, esparcir huesos de aceituna por doquier y contemplar de cerca las veras efigies de ambos condes y el delicado perfil de los señores Massanet, Rius y Sampol.

### Ya se come

El *menú* servido á los numerosos y escogidos comensales, segun se ha dicho, fué el siguiente:  
Recortes de calabacín auténtico, fritos con azúcar.  
Caracoles con hierbas, (con muchas hierbas)

Puré de habas!!

Salsichas con setas (*bolets*.)

Actas protestadas *per se* (Plato del día)

Zanahorias al natural.

Guayaba, albaricoques (Obsequio de el *Heraldo*)

Café y ron (por cuanto vos contribuisteis.)

Vino de Bañalbufar (A duro la botella).

Aceitunas, rábanos (con hojas) y rodajitas de butifarra cortadas delgaditas como pergaminos, pero á grandes dosis; mucha butifarra y mucho pergamino!

Como se vé, el *menú* no podía ser más apropiada para los comensales.

### El desfile

Poco después de haber terminado el banquete, pusieron otra vez en marcha los que á él habían asistido; no sin antes gritar con toda la fuerza de sus pulmones de campesino sarota, Viva España, Viva Font dels Ollors, Viva Cuba, Viva el conde, Viva Weyler!! Viva el dueño de Cas Catalá y otros muchos vivas.

Dícese que también fué vitoreado *Filemón*, por eso, por eso de la campaña provechosa y decidida que había emprendido *pro domo sua*.

### Los discursos.

No podemos decir nada definitivo acerca de los discursos que con mengua de la sintaxis y hasta del sentido comun, pronunciaron varios de los comensales más despreocupados y más... más oradores, porque desconocemos todavía la versión auténtica. A la hora en que escribimos estas líneas están dándose la última mano—á los discursos, se entiende—los *Filemones* del *Heraldo*.

Citaremos, sin embargo, unos párrafos muy brillantes para el gusto canovista, perfeccionados por el gobernador civil y declarados por el mismo, en los que se aludia al compacto partido conservador; el de D. Perico Sampol, que dió un solemne mentis al diario de los condes, en lo de aquellas tan decantadas componendas, y dijo estar siempre—entiéndanlo bien los muchos que lo dudan—*estar siempre*, él, D. Perico, al lado del señor Massanet, aun despues de las próximas elecciones provinciales?.. y una carta muy notable del de la Cúvia, en la que habla del triunfo que los liberales *se atribuyen*—y tienen, tienen, señor Marqués—de pistas y escenarios, de clowns y de marionettes y de varias cosas más, todas ellas saladasísimas, como suyas, y de remuchísima intención, con toda la intención de un miura ó de un veraguas.

Se nos dice que cuando se leyó lo de marionettes y de clowns, los señores Mayol—el vapuleado—y Salom y Vich, se taparon con ambas manos rubrosamente la cara.

### ¿Como acaban!

Lo que bien se empieza bien se acaba.

Y así ha sucedido.

Ni una indigestión, ni una borrachera, hubo de lamentar despues del banquete esa *brillante pléyade* de la conservaduría mallorquina.

¡Pero, vive Dios, si serán descontentadizos!

Despues de comer por valor de un duro, muchos de los comensales de Cas Catalá, en varias casas de comida sitas en el casco de la población, tregaban como energúmenos y bebían insaciables, cual si hubiesen sido cubas sin fondo.

Voracidad conservadora.

Y nada más.

## Edición de la tarde Tercera plana

234 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

de su luz, de su alegría. En vez del tesoro que codicias, te ofrezco otro de inestimable precio para tí.

Y a briendo un viejo armario de madera de cedro, sacó de él un cofrecillo de ébano enriquecido con adornos de plata cincelada.

Dagomaro le miraba con profundísimo asombro.

—¿Sabes lo que contiene esta caja?—preguntó Achmet con acento solemne.

—No lo sé.

—Contiene una reliquia que posee mi familia hace más de cuatrocientos años, y que no bastarían á pagar las riquezas juntas de todos tus compañeros de armas.

—¿Qué es, pues, para que en tan alto precio la estimes?

—El cinturón que llevó la madre del que tú llamas tu Dios.

—¿Es posible! ¿Dices verdad? ¿El cinturón de la Virgen Maris?

—El mismo.

Y Achmet contó á Dagomaro cómo aquella reliquia habia caído en manos de los suyos en 636, cuando la toma y saqueo de Jerusalem por los sarracenos; cómo habia sido conservada, no como cosa santa, sino como objeto cu-

## Contradicciones

Que diga el que quiera si no es un juego del Gobierno lo que pasa con respecto á la campaña de Cuba. Viene un día el corresponsal de cualquiera de los dos ó tres periódicos acreditados cerca de la Capitanía general de la Habana, y dice: «La cuestión de la guerra está muy mal; y los *verdaderos amigos* de España están muy disgustados. La conducta que se sigue con los Estados Unidos alienta á los insurrectos; y lo peor es que las grandes masas de soldados que se necesitarían llevar á Pinar del Río para combatir á Maceo, no se pueden distraer de los puntos en que se encuentran. Es necesario que España haga otro gran esfuerzo, para mandar á la Isla veinte mil hombres más, si no se quiere que las esperanzas ya muy mermadas, se pierdan por completo.»

Léase esto en la nación; hace su efecto, el que ya se ha calculado de antemano por los que dirigen las cosas de la política y de la guerra, y al día siguiente, ó á los dos días, otro corresponsal de los acreditados declara: «No hay tal gravedad, ni hay semejante desaliento; estov debidamente autorizado para decirlo así (lo mismísimo que ha podido decir el otro y que lo dirá á su turno, cuando vea que se le rectifica); es verdad que no agrada en la Habana (¡pues podía agrada!) la conducta que se observa con los Estados Unidos; es verdad que se necesitan más hombres (¡sí!); pero el general en jefe persiste en sus afirmaciones desde hace cuatro meses; es á saber, que dentro de dos años podrá darse por terminada la guerra.»

Pero, carísimos corresponsales: ¿cuándo va á empezar á contarse el periodo de los dos años, y en qué fecha se va á precisar el número de hombres que para la empresa de acabar la guerra son necesarios? Porque cuatro meses transcurridos ya no se toman en cuenta, por lo visto, pues que siempre se habla de los dos años, y sobre los cuarenta mil hombres mandados á la Isla despues de publicado el cálculo del general Weyler, se piden ahora veinte mil más y se habla de otros sesenta mil que hará indispensables la construcción de la nueva línea fortificada que se proyecta.

Es verdad que á los corresponsales no hay que pedir cuentas por estas cosas que dicen: ellos transmiten, como es su deber, lo que se les revela, para que se publique. A quienes habría que pedirles es á los que juegan con la nación desde el Poder.

## Noticias generales

En Alicante embarcarán próximamente con rumbo á Orán 300 obreros más, que sumados con los de anteriores expediciones forman un total de más de 800 individuos, obligados por la dura necesidad á abandonar el suelo de la patria.

—Hace algunos días apareció en un lugar inmediato á Riotorto (Lugo) una loba grande, y al verla un niño de diez años fué á buscar la carabina de su padre y la disparó con tanto acierto contra el fiero animal, que lo dejó muerto en el acto. Al ruido que se produjo salieron otros vecinos, y uno de éstos dejó á un niño en la cuna, con tan mala suerte, que un cerdo se acercó al pequeñín y le comió la cabeza.

—Refiere un periódico que el día 19 se presentó en la Aduana de Barcelona por una casa consig-

HISTORIAS CONMOVEDORAS 235

rioso que importaba no dejar caer en manos de los cristianos.

Le hizo ver los documentos que demostraban la autenticidad de la reliquia.

—¡Por la sangre de Jesús! Si lo que dices es cierto, indudablemente que no bastarían los bienes del mundo entero para adquirir ese objeto. Achmet, te suplico que me enseñes ese tesoro.

—Míralo.... aquí lo tienes.

Y al decir esto el viejo sarraceno abrió la caja y sacando el cinturón se lo alargó á Dagomaro.

En lugar de cojerlo, el jóven quedó inmóvil, mudo, como fascinado. Sin poder apartar su vista de él, se arrojó, hizo la señal de la cruz, y cruzando sus manos sobre el pecho, se puso á contemplar la preciosa reliquia con indecible sentimiento de admiración y respeto.

Habiéndose purificado con una oración, se atrevió á besarla piadosamente.

—Este cinturón,—repuso entonces Achmet—te lo doy.... es tuyo.

—¡Míol!

—Sí, tuyo; tómalo.... pero con una condición.

—¿Cuál? Habla pronto.

nataria cierta declaración de mobiliario acompañada de una nota detallada de efectos como comprendidos en la disposición 3.ª número 5 del arancel vigente de Aduanas, y añade que dicha nota, redactada en inglés, iba suscrita por Mr. Taylor, representante de los Estados Unidos en Madrid.

A lo que parece, dice el periódico aludido, se trata de la expedición del mobiliario perteneciente al embajador yankee, mobiliario que a su entrada en España gozó de la franquicia de derechos de que disfruta el cuerpo diplomático, y que debe ser embarcado con destino á Nueva Orleans, probablemente en el *Conde Wifredo*, que zarpará de este puerto el día 20 del actual, ó en el *Buenos Aires*, que lo hará el día 25.

—El *Diario de Zaragoza* refiere el siguiente hecho, que no deja de tener gracia:

«Anteayer llegó á esta ciudad un forastero con el propósito de asistir á la corrida de toros. Al llegar á la plaza lo hizo con tanta anticipación, que entró de los primeros, y como faltase bastante tiempo para comenzar el espectáculo, decidió dormir un rato la siesta. Tal fué el sueño que se le apoderó que el infeliz abrió los ojos cuando arrastraban el último toro. Cuando pudo darse cuenta de lo que le pasaba, se le ocurrió exclamar:

—¡Reconchol, pus me he lucio.»

—Un pescador de Vich ha cogido en sus redes, en la zanja de un molino, entre varios peces, una cerceta (*fofja*), especie de pato de color negro, con el pico encarnado, y del tamaño de una paloma. Aunque es sabido que la cerceta nada con frecuencia completamente sumergida en el agua, el caso no deja de ser raro, pues pocas veces habrá sucedido que se pesque un ave con la *trema* (red de pescar).

—Un vecino de Orna (Jaca) que había salido al campo para dedicarse á sus faenas fué muerto á pedradas por un cuñado suyo, con el cual estaba enemistado desde hace mucho tiempo.

—Que tal será el tabaco que nos suministra la Compañía Arrendataria, cuando hasta los mismos estanqueros se quejan de su mala calidad, lamentándose de que merced á las imposiciones de la que ella monopolizadora empresa se vean obligados á servir tan mal al público!

—Dentro de pocos días llegará de la gran Antilla el trasatlántico *J. Jover y Serra* conduciendo gran número de soldados enfermos é inútiles de la campaña de Cuba. No se sabe aún si los referidos soldados desembarcarán en Cádiz, al recalcar dicho vapor en aquel puerto, ó si continuarán su viaje hasta Barcelona.

—En Planols un pastor llamado José Corominas, de 22 años, atentó contra la vida de la vecina del mismo pueblo María Carbonell, disparándole tres tiros de revólver á quemar ropa; uno de los proyectiles le ocasionó una herida en un brazo. El criminal huyó con dirección á la frontera sin que fuese posible al somaten, que le persiguió darle alcance. Parece que la agresión debióse á que la María Carbonell dió palabra de casamiento á Corominas, casándose luego con otro.

—Han cerrado sus puertas todas las tonelerías de Sitjes, siendo por este motivo muy precaria la situación de gran número de obreros de aquella localidad.

—Por consecuencia de los últimos temporales, los ríos que nacen en el Pirineo central han tomado bastante caudal de aguas, cosa que no había ocurrido en todo el invierno, durante el cual se mantuvieron secos los cauces. Con la nieve que hay aglomerada en los altos riscos y en los abruptos ventisqueros, se tendrá aguas de riego todo el verano, aunque venga otra sequía duradera. Con este motivo está de enhorabuena los pueblos ribereños de algunas comarcas de Aragón.

—El baron italiano Garofalo, uno de los criminalistas más notables, estima en 4.000 el número anual de homicidios en Italia, lo que dá un homicidio cada dos horas. Esta proporción es la más elevada de los países civilizados. En Francia alcanza la décima parte, y en Dinamarca, patria del pesimista Hamlet, la trigésima quinta parte de la cifra de Italia, donde la *vendetta* y la práctica del duelo son las principales causas de repetidos homicidios.

—Dice el *Wiener Tagblatt* que el día 8 de los corrientes se celebró una boda en el globo cautivo de la Exposición del Milenario, de Budapest.

Los contrayentes, un cómico tronado, P. Barady, y la señorita Petscke, de la buena sociedad húngara, se acomodaron en la barquilla acompañados

de doce personas, y el globo se elevó majestuosamente á los acordes de la marcha nacional *madgyar*.

Pero soplaba un vendabal terrible y el Montgolfier se balanceaba de tal modo en los aires, que á la altura de 1.500 metros, la señorita Petscke se arrepintió, no ya de haber otorgado su blanca mano al cómico de la legua, si no de su desición, y empezó á chillar, y amenazó con desmayarse, al extremo de que los aéreos excursionistas resolvieron bajar nuevamente á tierra.

Así fué como la boda iniciada en las alturas terminó de una manera pedestre en un *restaurant* á la moda, con gran sentimiento de Barady, quien, no obstante, está muy orgulloso de su conquista y muy satisfecho de haber pescado la dote de la señorita Petscke, de la buena sociedad húngara.

—Un género literario especialísimo ha nacido en Inglaterra. De todo el mundo, es el inglés el pueblo más aficionado á novelas, y muchas misses han dado en la costumbre de empezárselas á leer por el fin. La primera que lo hizo así conceptuó que había descubierto un mundo de sensaciones nuevas y se apresuró á comunicar al público su invención.

Con efecto, rara es la novela cuya solución no se adivina desde antes de mediada, cuando no desde los dos primeros capítulos; pero pocos lectores son capaces de adivinar como demonios se las han arreglado los personajes para llegar á las situaciones extraordinarias en que por lo comun aparecen al final del libro. Por el procedimiento de empezar á leer las novelas por fin, no hay casi ninguna sosa.

Desgraciadamente, los autores se han enterado de la moda y ahora empiezan á escribir novelas hechas á propósito para ser leídas al revés, un nuevo género literario que ya produjo una obra muy célebre de Inglaterra y que se titula *Caleb Williams*.

## Palma

—Por la Administración de Hacienda de estas islas se hace saber á los alcaldes de los pueblos, excepción hecha de los de Ibiza, Escorca, Campos, Puigpunyent, Villa Carlos, Costitx, Lloseta, Son Servera, Búger, Alayor y Fornalutx, que si pasado un plazo de ocho días á contar desde el de ayer, no han remitido á dicha Administración el padrón de cédulas personales, se nombrará un comisionado que pase á cada uno de los pueblos morosos para ultimár el servicio que le interesa.

—Después de la visita girada al pueblo de Sóller por el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta diócesis visitó á los pueblos de Fornalutx, Biniraix, Buñola, Orient, Campanet, Búger, Pollensa, Alcudia, San Luis, Lapuebla, Muro, Llubi y Santa Margarita, habiendo administrado el sacramento de la confirmación á más de 8.000 entre niños y niñas.

—Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Sansellas da cuenta de que en el predio Son Sagueu, á una quinientos metros de la población, se había caído la niña Antonia Ana Llabrés, de dos años, dentro de una balsa de agua, encontrándola ahogada. Compareció al lugar del suceso el juez municipal, quien inmediatamente ordenó la conducción del cadáver al cementerio.

—Por fin ha quedado libre de estorbos la Plaza del Olivar, con gran contento de aquellos vecinos, pues el ruido y algazara que á diario se promovía con los organillos, tambores y demás instrumentos era inaguantable.

—Ayer compareció ante el Sr. Alcalde el dueño de un cafetín de la calle de Salas por haber maltratado de palabra y obra á uno de sus parroquianos.

—Pidanse en esta plaza para la cura del *Estómago, hígado y bazo* las económicas y naturales aguas de **El Vichy Catalan** declaradas de *utilidad pública*.

—En la Central de Telégrafos de esta ciudad se hallan detenidos por falta de señas los despachos siguientes:

Juan Bisellach.—Catalina Bernad.

—Ayer tarde se desplomó un trozo de techumbre de una casa de la calle de las Miñonas que se está derribando; dos operarios que estaban debajo

o cupados en hacerse la comida, resultaron levemente heridos, siendo curados por el médico Sr. Gayá en la casa de Socorro.

—Después de haber dejado el cargamento de carbon que condujo á este puerto el vapor inglés *Glassalt*, salió ayer tarde con rumbo á Poniente.

—El día 11 del actual y á la avanzada edad de 75 años falleció en Porreras, su pueblo natal, el Presbítero D. Gabriel Mora y Mora, Vicario que fué de Alquería Blanca por espacio de 40 años y en donde tan gratos é imprecaderos recuerdos deja de su celo y laboriosidad.

—**Café caracolillo** de Yaueo (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa **Llofriú**, San Nicolás, 46, Palma.

### A nuestros lectores

Liquidación de todas las existencias de la *Gran Exposición de los Diamantes Americanos*. Plaza del Mercado con la rebaja de 15 p<sup>s</sup> sobre los precios marcados.

No dejará el público Palmesano de aprovechar la ocasión para comprar objetos de tanto gusto, capricho y tan baratos, sobre todo en los anteojos Roca Precisión los verdaderos que conservan la vista segun dictamen de los mejores Doctores y Oculistas de Madrid

Esta liquidación no durará más que unos días por tener que marchar al Continente.

## Cosas varias

### Costumbres parlamentarias en los Estados Unidos

La escena pasa en el Capitolio de Washington, sala de la Comisión de asuntos navales; los protagonistas son dos diputados meridionales: los señores Hall, de Missouri, y Money, de Mississippi.

Tratábase de un proyecto para mejorar el personal de la Armada, y se hallaban presentes, además de los dos senadores mencionados, otros miembros de la Comisión y el comodoro Phythian, de la Escuadra. Como Mr. Hall hiciese ciertas observaciones en lenguaje fuerte, acerca del autor del proyecto, Mr. Money, creyendo que estas palabras iban con él, calificó á su honorable colega de «maldito embustero».

Aquí fué Troya. Mr. Hall, que es un hombrón de más de seis piés de estatura, joven y vigoroso, alzóse airado y asiendo un tintero de cristal lanzólo con todas sus fuerzas contra su interlocutor, que esquivó el proyectil, el cual fué á hacerse añices contra la pared; derramando sobre todos los presentes *benéfica* lluvia de tinta.

Con idéntico resultado y sin descalabro personal, contestó Mr. Money arrojando otro tintero, al que siguió un esponjero disparado por Mr. Hall con tanto acierto, que se lo deshizo en el cráneo al diputado por Mississippi, bñándole en su propia sangre. Pronto se repuso este del aturdimiento producido por el golpe, y abriendo un cortaplumas se lanzó á la pelea contra su adversario, que él esperaba, empuñando una arma idéntica.

La cosa hubiera tenido acaso un fin luctuoso, si los circunstancias no acudieran en esto á separar á los combatientes, que fueron conducidos á lugares donde pudiesen reparar sus averías personales é indumentarias.

Así lo cuenta *Las Novedades* de Nueva York, añadiendo que tratándose de hombres del *Snr*, siempre hubiesen á llevar las cosas al *terreno del honor*, hubiera sobrevenido un duelo á consecuencia de esta escena, pero se cree que en el caso presente no pasará nada más, porque las costumbres han cambiado.

### Los diez mandamientos del casado

1.º Quiere á tu mujer más que á tí mismo. Si te casaste amándola, manténla en la ilusión que la inspiraste. Si el amor no hizo tu boda, estimála tanto que se crea enamorada.

2.º No hables á tu mujer de tus amigos; y de hablarla, ni los ensalces ni los critiques demasiado; la curiosidad que despertarian los elogios ó las censuras, sería un peligro para la paz conyugal.

3.º No pongas candado á tu caja ni tampoco la dejes abandonada. Lo primero sería depresivo

para tu esposa; lo segundo la convertiría en pródiga. De nada lícito la privas, nada supérfluo la toleres.

4.º No has de ver en tu cara mitad un socio, un secretario, y menos un dependiente. Si como sierva la tratas, solo verá en tí un tirano y á los tiranos se les aborrece. Deja tus ambiciones á la puerta de la calle y muéstrate siempre á tu mujer como te conoció: cariñoso, galante, solícito y ganoso de merecerla, que aun siendo tuya, nunca puedes ufarte de haberle merecido.

5.º Si disputais transige. La debilidad requiere esta abnegación. Si tienes razón, convencele: si no la convences, calla... ¡Saldrias perdido!

6.º Prefiere á todos los manjares los que prepare tu mujer. Tiene interés en agradarte; paga con un beso sus faltas en este punto, á menos que te hayas casado únicamente para tener cocinera.

7.º Déjala visitar, sabiendo á quien visita; déjala recibir, que así entretendrá sus ocios. Si gusta leer, escoge su lectura; recordando que no vives con una *mística* ni con una *mondaine*.

8.º Como seas ser. Tus vicios motivarán sus faltas; tu indiferencia, su desvío. Si llora por tu culpa, discúlpate sobre la marcha. El llanto por despecho es prólogo del divorcio de las almas, y acaso de algo peor.

9.º Tu casino, tu casa; tus placeres, tu familia. Obra tuya es, no la destruyas... Que tu mujer te vea cerca de tus pequeños, y éstos la defenderán contra toda clase de tentaciones.

10.º Respétala, para que la respeten... ¡Honra la cuanto puedas, por ser madre de tus hijos y por haberte preferido, bueno ó malo, pobre ó rico, tal y como eres, á los otros que la pretendieron, á sus padres, á todo el mundo.

## Telegramas

de los corresponsales del Liberal

### Motin.—Detenciones.—Discurso de Pidal —Discusión de actas.—Entierro

Madrid 21, 6'30 t.

En el pueblo de Calicasas (Andalucía) con motivo del reparto de consumos, se ha promovido un fuerte motín, resultando heridos el Alcalde y varios concejales.

La Guardia civil á costa de grandes esfuerzos logró restablecer la tranquilidad; han sido detenidos los principales promovedores del disturbio.

Se ha acordado hacer una gran tirada del discurso que el Presidente del Congreso pronunció en el local de la Asociación de la Prensa.

En el Congreso continúa la discusión de actas. Se ha verificado con gran pompa el entierro del general Vicuña, muerto en Cuba de resultas del vómito.

Perez.

### Explosión.—Indisposición.—Ascensos.—Desgracia

Madrid 21, 8'15 n.

En una fábrica de pólvora de Orihuela ha ocurrido una explosión, quedando el edificio cuarteado; hay varios heridos.

Se encuentra ligeramente indispuesto el señor Cánovas del Castillo.

S. M. la Reina ha firmado los ascensos militares que tengo telegrafados.

En el teatro de la ópera en París, se desplomó una de las arañas que hay en la sala, resultando heridos varios de los concurrentes.

Perez.

### Sensación.—Nuevos encuentros.—Petardo —Reunión de ex-ministros

Madrid 21, 10'30 m.

Ha producido gran sensación la noticia de haber salido de Nueva York otra expedición filibustera, con cartuchos, fusiles y dinamita.

Han ocurrido nuevos encuentros en Managua y San Cristobal, siendo los rebeldes derrotados por nuestras tropas.

En los jardines inmediatos al Palacio Real ha estallado un petardo, produciendo una gran alarma.

Los autores no han sido habidos.

Se han reunido los ex-ministros en casa del señor Sagasta para tratar sobre las actas de Cuba, conviniendo todos en pedir que sean declaradas graves y en su defecto acudir á medidas extremas.

Perez.

## Album "LIMOSNA,"

En la antigua librería de nuestro editor señor Rotger—Palacio, 4— y al precio de diez pesetas (ejemplar, se halla en venta esta obra tan brillantemente editada por la caridad para socorro de los perjudicados por la explosión del *revellin* de San Fernando.

En la librería y tipografía de D. Bartolomé Frau en Manacor, se venden tambien á igual precio ejemplares del «Album» siendo dicho señor el único encargado de la venta en todos los pueblos de aquel partido judicial.

### Pérdida

El martes al medio día se estravió una pulsera de oro y musico, la persona que la haya encontrado y quiere devolverla calle del Real, 27, se le gratificará.

—Déjame á mi hija. Que esta reliquia cristiana sea el precio de su vida y el rescate de mi ventura.

Es imposible describir el combate que se libró en el alma de Dagomaro. Su fé le decía: «Acepta». Su amor le gritaba: «Rechaza». Nadie podría decir qué partido iba á tomar, cuando llamaron violentamente á la puerta, fuera de la cual se oía la voz de Rizzi.

Dagomaro se levantó. Achmet volvió á poner el cinturón en el cofrecillo, el cofrecillo en el armario, y abrió la puerta.

Venid, señor,—gritó Rizzi desde el umbral.—A qui hay un infiel que me llenó de amenazas y quiere mataros.

A algunos pasos se halló frente a frente de Djamil, su rival.

—¿Qué quieres?—le preguntó el toscano.

—Tu vida. Supongo que estarás ya bastante fuerte para sostener una espada. Cuando te he visto en el jardín vine corriendo.

—¿Y qué te hice? No te conozco.

—«No hay rosas sin espinas, ni amor sin celos.»

—Acaba.

—Yo amo á Atkinta.

—¿Y te llamas?

dijo para sí.—Mi «mo es siempre lo mismo. No sale de un disgusto, sino para caer en otro peor... ¿Como acabará todo esto? No lo sé... ¡Ah, qué bien haríamos en marcharnos para salir de dificultades!... No sé cómo vivo en esta casa cuando pienso en la comida que hacen.

VI

Cuando Achmet-Ben-Tabor se halló solo con Dagomaro en una sala apartada y sombría corrió los cerrojos de la puerta, fué á colocarse delante del noble toscano y le dijo:

—Desde que has salvado á Atkinta y vives bajo mi techo, siento por tí el efecto de un amigo. Tú fuiste generoso, yo soy agradecido. «De corazón á corazón hay un camino.» Mucho te debo, y aunque tu raza sea enemiga de la mia, quisiera darte mucho tambien para pagarte. Todo lo que tengo de más precioso puedes pedirmelo y llevártelo, pero déjame á mi hija. Ya la arrebataste á su fé, no la arrebates á su padre. No me lleves la flor más bella del jardín de mi vida; no privas á mi hogar

# Edición de la tarde

PALMA 22 MAYO DE 1896

## Una carta

Porque no fué más que una, la carta del Sr. Marqués de la Cénia, leída en el banquete conservador. Aunque el *Heraldo* la haya publicada en la edición de ayer tarde, y en la de esta mañana.

Disparar un cañonazo, decía D. Valentín Vaquer, y si no alcanza... disparar dos.

Según la sesión de ayer, leyó la misiva el melifluo Sampol.

Según la de hoy, fué el lector el brioso Moragues.

Se dieron dos audiciones? ¿Pidió el público la repetición?

El Sr. Sampol, al leer la misiva declaró que sentía dolor por la ausencia del marqués.

El Sr. Moragues hizo más: al leer la carta se enjugó las lágrimas, y parodiando lo del Preso del Vaticano, llamó al de la Cénia «el Prisionero de Son Net.»

Pero leyérela Sampol ó Margues y sintiera el lector dolores ó derramara lágrimas, ahí va el texto de la sola, única é indivisible carta, del Sr. Marqués de la Cénia:

«Señores del Comité del partido liberal conservador de Palma.»

«Deploro que el mal estado de mi salud...»

Por el dolor de Sampol y por las lágrimas de Moragues ya presentiamos que el Sr. Marqués debía de andar mal de salud.

Por la carta vemos que anda peor de literatura.

«Deploro, dice el de la Cénia, que el mal estado de mi salud no me permita asistir al banquete de mañana para daros gracias expresivas por mi elección de Senador, que solo á vuestros benevolencia debo, y felicitaros á la vez por la brillante campaña realizada, demostrando gran abnegación y disciplina, respetando y cumpliendo indicaciones de quien tiene autoridad para ello.»

¿Para respetar indicaciones?

No.—El Marqués ha querido decir: de quien tiene autoridad para hacerlas.

Solo que debió añadir, por fórmulas cuando menos: y no lo digo por mí.

«Poco deben importaros las falsedades y amenazas que desde el escenario del teatro y la pista del Circo lanzó el Sr. Maura, tratando de engañar á la opinión pública con alardes y jactancias. (Es el Marqués el que subraya estas palabras) que está muy lejos de sostener.»

¿Desde la pista del Circo? Si el Marqués realiza sus trabajos oratorios en la era de Son Net, no por esto ha de aplicar el cuento á los que hablaron en el Circo, pero no en la pista ciertamente.

Solo los que trabajan en sitio tan adecuado, pueden impunemente soltar lo de *sostener jactancias*. Las jactancias cuando se sostienen, como las falsedades cuando se realizan, no son ni falsedades ni jactancias. El metafísico Salom explicará esta idea con mucha claridad al Sr. Marqués.

«El triunfo que se atribuyen, y bien lo saben ellos...»

Alto ahí.

¿Quiénes son ellos?

Hasta el presente, este plural masculino solo puede concordar con *Mi queridos amigos* del comienzo de la carta. Y en tal caso debió escribir vuesa merced *vosotros*.

Porque Maura, señor marqués, es singular, y las *jactancias* y las *falsedades* y las *amenazas*, pertenecen al género femenino.

Si el Sr. Marqués quiso decir los fusionistas por que no lo dijo? ¿Le hubiera sido tan fácil?

«El triunfo que se atribuyen, y bien lo saben ellos, lo deben á solicitudes, quejas y lamentos demandando apoyo, así como á aprovecharse de las liberalidades de los carlistas que les prodigaron á manos llenas todos sus sufragios.»

Los amenzadores, los jactanciosos, los alardes, resulta que solo saben hacer solicitudes, producir quejas y lanzar lamentos. Póngase V. de acuerdo, señor Marqués.

Mire V. que pintar como dueñas doloridas á los que, estando en la oposición, dieron con la badila en los nudillos al Conde de Montenegro, y conquistamos los dos primeros puestos en la candidatura, solo es propio de un magin calenturiento.

En cuanto á los carlistas, permítalos que se entiendan directamente con nosotros, que bien le han demostrado que no necesitan andadores ni curador ejemplar.

«Jamás un conservador hubiera recogido un acta en idénticas condiciones...»

¿En cuáles?

Porque de acuerdo con los carlistas fueron á la lucha los conservadores en 1890, y recogieron las actas con los votos de los partidarios de D. Carlos; y de tal modo los explotaron que escarmentados estos prometieron no volver jamás á fiarse de tan leales aliados.

¿También es el Sr. Marqués de los que renuncian á la mano de D. Leonor cuando la novia les ha dado calabaza?

«Jamás (sigue la carta) un conservador hubiera recogido un acta en idénticas condiciones, como tampoco, mal que les pese á nuestros enemigos, pueden blasonar de haberles demandado inteligencias. Siempre que las hubo, fué solicitado el partido conservador.»

Menos en 1881, 1886 y siempre que las ha habido. Las inteligencias solicitadas por los conservadores han hecho diputado, dándole actas que ha recogido en estas condiciones, al Sr. Conde de Sallent cada vez que nosotros hemos estado en el poder, excepto la última vez; porque entonces aleccionados por los conservadores que sacaron de su retraimiento á los carlistas, y presentaron al marqués del Requer en frente de D. Pascual Ribot, los fusionistas preferimos pactar con los tradicionalistas, que siempre cumplen sus pactos, á seguir protegiendo á los conservadores, accediendo á sus solicitudes de inteligencia.

«Al repetiros mi calurosa felicitación solo me resta recomendaros tengais confianza en nuestros jefes, que con la unión de todos no podrán los liberales vanagloriarse de haberos humillado.»

«Los jefes que con la unión de todos no podrán los liberales vanagloriarse?»

Esto que es? latiniparla ó galimatías?

Tal vez sea Volapük ó la lengua universal del porvenir.

Pero lo que es castellano...

«Me repito á todos amigo en esta ocasión tan grata para mí.»

Y mañana que os perta un rayo.

«El Marqués de la Cénia»

«Son Net de Puigpuient, 20 Mayo»

Y así acaba, gracias á Dios, la epístola, que no sabemos aun si fué leída por el melifluo Sampol ó por el vigoroso Moragues.

O si por ambos á dos.

## En la Diputación Provincial

Extracto de la sesión celebrada el día de hoy, 22 de Mayo, á las doce, bajo la presidencia de don Alejandro Rosselló, y con asistencia de los diputados Sres. Martínez, Sans, Estela, Canals, Domenge, Sitjar, Alcover, Socías (D. José), Obrador, Rius, Puigdorfilá, Gelabert, Ramis, Sampol y Socías (don Francisco).

El secretario leyó el acta de la sesión anterior que fué aprobada por unanimidad.

La Comisión Provincial informa favorablemente el proyecto de reforma de las Ordenanzas Municipales presentado por el Ayuntamiento de Inca. Se aprueba el dictamen.

La misma Comisión opone algunos reparos á la redacción de ciertos artículos del proyecto de reforma de las Ordenanzas Municipales del Ayuntamiento de Fornalutx. La Diputación acuerda aprobar la reforma con las modificaciones indicadas por la Comisión.

Se entera la Corporación de que ha expirado el plazo concedido á los Ayuntamientos de Menorca para reclamar contra el reparto de cuotas hecho por el de Mahón para sufragar los gastos ocasionados por la adquisición de mobiliario para el juzgado de la capital de la vecina isla, por lo que se declara firme y exigible dicho reparto. Oida la reclamación de D. Jorge Martorell de Puigpuient, y de un vecino de otra villa cuyo nombre y domicilio no hemos podido entender, la Comisión dictamina admitiendo los dos alzadas, y opinando que siendo exagerados los cálculos de utilidades atribuidas á los dos reclamantes deben rebajarse en más de la mitad las cuotas impuestas á uno y otro interesados. El Sr. Puigdorfilá hace algunas observaciones sobre las utilidades de uno de los dos apelantes, pero la Diputación acepta por unanimidad, incluso el voto del mismo Sr. Puigdorfilá, el dictamen de la Comisión. La cuota del Sr. Martorell queda reducida de 125 pesetas impuestas por la Junta Municipal á 60 que señala la Diputación, y la del otro reclamante, también sufre una reducción importante.

D. Julián Nezal, que era secretario del Hospital civil, pide que se le devuelva la fianza por haber cesado en su cargo.

Igual reclamación hace D. Sebastián Llopart por igual motivo.

El Presidente de la Comisión Provincial don Mariano Canals dice en apoyo de estas pretensiones que se ha consultado al Director del Hospital y al de la Inclusa, y ambos han emitido informe favorable á la devolución de las fianzas. El señor Sampol dice que desea que no se devuelvan estas cantidades hasta la definitiva aprobación de las cuentas que puedan afectar á los dos funcionarios de que se trata.

Y el Presidente don Alejandro Rosselló propone que pase á la Comisión de Hacienda ó á la de Beneficencia para que en vista de lo que estas Comisiones aconsejen pueda resolver la Diputación lo que estime justo en la sesión próxima.

Así se acuerda por unanimidad.

El Depositario de fondos provinciales D. Juan Gelabert, renuncia el cargo que durante tantos años y con tan general satisfacción ha desempeñado.

La Comisión de Gobierno dictamina en sentido favorable á la admisión de la renuncia, proponiendo que se cancele la fianza que tiene prestada el señor Gelabert, se nombre quien le sustituya con las mismas condiciones que el Depositario cesante:

esto es que haya de depositar la misma fianza.

El señor Canals comunica á la Diputación que la Comisión Provincial de su presidencia ha suspendido de sueldo y empleo á don Miguel Rigo.

La Diputación aprueba la resolución y acuerda que por los mismos motivos que han aconsejado esta resolución debe procederse á separar definitivamente dicho portero de su cargo.

A propuesta del Presidente la Diputación resuelve que el mozo de limpieza que ocupa el primer puesto pase á desempeñar el empleo vacante por la separación del señor Rigo, y los demás acciendan recorriendo la escala; y dejando á la elección de los Diputados el designar persona que ocupe el último puesto de dicha escala, que así queda vacante.

Acordado así por unanimidad, el Presidente dice que corresponde á la Diputación nombrar un depositario de fondos provinciales por la renuncia del señor Gelabert, un médico de la Inclusa, también vacante, y un mozo de limpieza de la Diputación y para que los diputados puedan ponerse de acuerdo propone que se suspenda la sesión durante diez minutos.

Pero antes puede acordarse la formación de la terna que ha de someterse al Ministro para la designación de un Contador.

Se aprueban ambas proposiciones, y en su consecuencia, después de formar la terna, colocando en primer lugar á D. Juan Amengual (actualmente oficial primero de Secretaría, en segundo lugar á don Bartolomé Sureda, y en tercero á D. Juan Gamundí, que son todos los que han solicitado la plaza, se suspende la sesión.

Resumida esta con los mismos diputados, excepto el Sr. Alcover que se habia retirado al oír que se proponía para el segundo puesto de la anterior terna á su cuñado D. Bartolomé Sureda, se procede á la votación de las personas que deben ocupar las plazas vacantes, en votación secreta.

Hecho el escrutinio resultaron elegidos en las tres votaciones, y siempre por nueve votos contra seis papeletas en blanco, los señores siguientes:

Para Depositario de fondos provinciales: don Bartolomé Sureda.

Para Médico de la Inclusa: D. Mariano Aguiló.

Para mozo de limpieza: D. Bartolomé Llopart.

El Presidente dice que con la muerte de don Alvaro Campaner, que tan buenos servicios prestó á la provincia con sus vastos conocimientos históricos, quedaba vacante un puesto de Vocal de la Comisión de restauración de la Lonja, para el que proponía á D. Antonio Fuster.

La Diputación acuerda consignar en acta el pesar que siente por la muerte del Sr. Campaner, y aceptar por unanimidad la propuesta del Sr. Rosselló, designando para sustituir á D. Alvaro Campaner en el cargo de Vocal de la Junta de restauración de la Lonja al Sr. D. Antonio Fuster.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levanta la sesión señalando el martes próximo para celebrar la sesión siguiente.

## Palma

—Nuestro querido compañero de Redacción el Sr. D. Bartolomé Sureda ha sido nombrado Depositario de los fondos provinciales.

Conocedores de las relevantes prendas que en el Sr. Sureda concurren, y que tiene acreditadas en los delicados puestos que ha desempeñado en la Delegación de Hacienda de esta Provincia, antes felicitamos por el acierto en la designación de Depositario á la Excmo. Diputación Provincial, que por la merecida distinción que ha obtenido nuestro amigo.

Reciba la Provincia, la Diputación y nuestro compañero la más cordial enhorabuena.

Arrecia la viruela en la calle de Bosch.

Ayer se registraron dos nuevos casos, en los números 19 y 64 de aquella calle.

Los atacados son dos niños de corta edad, el mayor de dos años.

—La correspondencia de Barcelona, por vía de Alcudia, se repartió ayer tarde por no haber enlazado con el tren de la mañana.

—Desde las cinco y media de la mañana estaban completamente llenos de gente los alrededores de la iglesia del Socorro, con motivo de la fiesta religiosa que allí se celebra hoy.

—Procedente de Ibiza y Valencia, ha fondeado á las doce y media el vapor *Unión*, con el correo de ambos puntos, 12 pasajeros y carga.

A las cinco de la tarde ha zarpeado para Barcelona el vapor *Islaño*, con correspondencia, pasajeros y carga.

Mañana saldrá el *Lulio* para Ibiza y Alicante.

—**TICOULAT Dentista.**

Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 402, entresuelo.

## Telegramas

De los corresponsales del Liberal

**Constitución del Senado—Martínez Campos.—Conflicto.—Anulación.**

Madrid 21'11 n.

Créese que mañana quedará constituido el Senado y el lunes empezará la discusión del Mensaje.

En lo que se refiere á la guerra de Cuba, tomará parte en la discusión el general Martínez Campos.

Son muchas las personas que creen que de esta discusión surgirá algún conflicto difícil de conjurar ó quizás un cambio político; tales son las proposiciones que se atribuyen á la discusión del Mensaje.

Es creencia general que serán anuladas las actas de Madrid.

Pérez.

**Noticias de la guerra de Cuba.—Refuerzos.—Aprobación.**

Madrid 21 11'15 n.

Dicen de la Habana que el regimiento de Talavera batió al cabecilla Abreu causándole veinte bajas.

Una columna de caballería, en San Pedro Barrosa, derrotó al cabecilla Vilson poniéndole en completa dispersión.

El coronel Molina encontró al enemigo entre Matanzas y las Villas causándole muchas bajas y apresándole gran cantidad de municiones y otros efectos.

Se vuelve á hablar del envío de quince ó veinte batallones á Cuba á últimos de Junio ó principios de Julio.

Han sido aprobadas las actas de Palma de Mallorca.

Pérez.

**Aumenta la indignación.—Máximo Gomez.—Embarque.**

Madrid 22, 9 m.

Aumenta de cada día la indignación contra los varkees por la protección que descaradamente prestan á los filibusteros. Con motivo de los rumores de otro nuevo desembarco, en todas las reuniones se respira odio contra los norte americanos.

Máximo Gomez al frente de cinco mil hombres se dirige á Matanzas.

En Santander se embarcaron ayer los jefes, oficiales y telegrafistas que se dirigen á Cuba.

Pérez.

**Noticia desmentida.—Pasquines.—Confidencia**

Madrid 22, 9'15 m.

Desmientese oficialmente la noticia que han hecho circular los bajistas de que los insurrectos habían pasado la Trocha de Mariel.

En Barcelona han aparecido pasquines en las esquinas dirigiendo groseros insultos á España.

El Embajador de los Estados Unidos ha conferenciado largamente con el Ministro de Estado referente á los asuntos de Cuba.

Pérez.

**El general Molina.—Muertos y heridos**

Madrid 22, 9'25, m.

El general Molina y el coronel Narso batieron las partidas que mandan los cabecillas Collazo y Zayas sosteniendo reñidísimos combates, batiéndose todos con gran bizarria é intentando movimientos envolventes que fueron rechazados á la bayoneta por nuestras tropas causándoles cincuenta bajas.

Los soldados tuvieron quince heridos, la mayoría, efecto de las balas explosivas que usan los rebeldes.

Aumentan las presentaciones de rebeldes.

Pérez.

## Sección religiosa

Mañana sábado.—En el Socorro continuarán las Cuarenta Horas dedicadas á Nuestra Señora de los Dolores, exposición á las diez, misa y sermón. Al anochecer rosario, mes de María y la reserva.

CORTE DE MARIA

En Santa Clara á la Virgen de la Cueva Santa.

# Ultimos dias de venta

de la verdadera liquidación de muebles, quincalla, sombrillas, bastones, abanicos y otros géneros

APROVECHAR LA OCASION

Géneros procedentes de la

# INDUSTRIAL

Punto de venta: Tienda antes Viuda é hijos de Gelabert calle de la Imprenta

Ferro-carriles de Mallorca

Ramal de Santa Maria á Manacor
El día 16 del actual, á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de las obras de explanación y fábrica del segundo trozo de la 3.ª Sección (Algaida á Montuiri), que abraza desde el origen del hectómetro cuatro del kilómetro cuatro hasta el final de dicha sección.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de doscientas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El Adjudicatario se verá obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de mil pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectue el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando esta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables desde las diez á las doce de la mañana, hasta el día señalado para la subasta inclusive.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto que ascienden á 21.273,02 pesetas.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaran las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Desde esta fecha quedan expuestos al público los días laborables, desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 19 de Mayo de 1896.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

Modelo de proposición

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro carriles de Mallorca sacando á subasta las obras de explanación y fábrica del segundo trozo de la 3.ª Sección (Algaida á Montuiri), que

abraza desde el origen del hectómetro cuatro del kilómetro cuatro hasta el final de dicha Sección en el Ramal de Santa Maria á Manacor, y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras por la cantidad de «aquí el importe en letras y en pesetas». Fecha y firma.

Plaza de Toros de Palma

En la tarde del domingo 24 Mayo 1896, á las cuatro y media tendrá lugar

Una gran corrida de toretes

por la muy popular y notable cuadrilla de SEÑORITAS TORERAS

que tan aplaudidas fueron el año pasado en esta Plaza, y en la que figuran de matadoras Lolita y Angelita que capearán, banderillearán y matarán á estoque cuatro preciosos toretes de 2 yerbas (1 año cumplido), de la acreditada ganadería de D. S. Flores, vecino de Peñascosa (Albacete), con divisa encarnada y blanca.

A continuación la aplaudida CUADRILLA DE JÓVENES BARCELONESES que capearán, picarán, banderillearán y matarán á es-

toque dos magníficos toretes de 3 yerbas (2 años cumplidos), de igual procedencia.

PERSONAL DE LAS CUADRILLAS

Señoritas toreras.—Espadas: C. Dolores Pretel, Lolita.—A. Angela Pagés, (Angelita). Peonas-banderilleras: Julia Carrasco.—Encarnación Simó.—Justa Simó.—Francisca Pagés.—María Mabeu.—Auxiliar, El Mellaito.—Puntillero, El Negrito. Jóvenes barceloneses.—Espadas: Antonio Higuera (Mellaito).—Vicente Pastor, (Chico de la blusa). Sobresaliente de espada, Antonio Vargas (Negrito). Picadores: José Navarro (Pegotito).—José Granja (Pateto).—Vicente Carrasco, (Chele). Banderilleros: Antonio Vargas (Negrito).—Santana Molla (Felipito).—Antonio Perez (Cabota).—Fidelarell, (Murullita).—Cristino Beineda (Tino). Puntillero, El Negrito.

Precios.—Sombras: palcos, 5 ptas.—Barreras, 10 ptas.—Delanteras de grada, 0'50 ptas.—Entrada general, 1'25 ptas.—Media entrada para niños menores de siete años, 0'75 ptas. Sol.—Palcos, 2'50 ptas.—Barreras, 0'50 ptas.—Entrada general, 0'75 ptas.—Media entrada para niños menores de siete años, 0'50 ptas.

5 céntimos EL LIBERAL PALMESANO 5 céntimos
DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

Tienda de LAS MONJAS
PRIMAVERA Y VERANO
Se acaban de recibir:
Serpentinas para vestidos, géneros de sorprendente novedad á 9 reales cana.
Muselinas bordadas en multitud de colores á 10 reales cana. Es el género más propio, elegante y vaporoso para señoritas.
Incomparable colección de piqué colores para vestidos, piqué verdadero, á 4 reales cana.
Completo surtido en telas vichy á 4 reales cana.
Deslumbrante por su novedad la sección de rasos algodón.
La serie de lanerías no tiene rival.
Cortes seda esponja, variadísimos, á 35 pesetas.
Nadie compite con nuestros artículos de luto.
FEDERICO ALABERN.—Monjas, 25

COMPANIA INGLESA
DE
SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS
La Unión Comercial
Londres
CAPITAL: Ptas. 62.500,000
AGENTES
Martinez y Planas, San Juan 20
PALMA DE MALLORCA
y en el Banco de Felanitx.—Felanitx
Almacenes espaciosos
para alquilar tanto en junto como por separado situados en punto muy céntrico en el Ensanche de Santa Catalina Ronda de Poniente 119, con agua de fuente en abundancia, patio, jardín, oficinas y demas dependencias aplicables á cualquiera industria ó comercio. Informarán calle de Salas 9.

Perfumería LA ORIENTAL
DE
Estarás y Quetglas
Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.
Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura, que ponen al alcance de todas las fortunas los primores de una exquisita toilette.
Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.
Visítad antes de comprar la Perfumería La Oriental si queréis adquirir cosa bonita y barata.
1-Quint-1

TIENDA NUEVA DE S. JOSÉ
IGNACIO FIGUEROLA
JAIME II
Yutes, Cortinajes, de todas clases y tamaños.
Telas para forros de toda clase.
Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para Sábanas, Tiras bordadas, Mantelerías, Toallas, Colchas blancas y color. Géneros de algodón en todas clases y anchos. Brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novia.
Especialidad en géneros blancos
LA CASA QUE VENDE
Á PRECIOS MÁS BARATOS

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS
al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y siete años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO!
CITRATO DE MAGNESIA KING
EFERVESCENTE DE
La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases.
El Citrato de magnesio efervescente King, es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, no irrita, ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado para purificar la sangre, para las enfermedades de la piel, jaqueca, perlas, marcos, digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refresco tomado en dosis reducida, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas.
Se previene al público que se fije si el nombre de W. W. King está impreso en el envoltorio amarillo, además del precinto de colores con la firma del inventor, sin la cual no es legítimo.
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS
AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL: A. ROS PUJATÓ.—BARCELONA

Todas las enfermedades del
ESTÓMAGO
— É INTESTINOS —
se curan siempre con el
ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL
APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA
Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.
Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos
Vendá al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

Sociedad General de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella
Servicios del mes de Mayo de 1896
Línea directa para el Rio de la Plata
Saldrá de Barcelona el 21 de Mayo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés
ESPAGNE
Línea para el Brasil y Rio de la Plata
Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses
el día 11 de Mayo el vapor «BRETAGNE»
el día 26 de Mayo » «AQUITAINE»
Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona
Línea de Vapores Trasatlánticos
DE
Pinillos, Izquierdo y C.ª
de hijo de J. Jover y Serra
Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico
Para PUERTO-RICO, HABANA, SANTIAGO DE CUBA, PROGRESO, VERACRUZ y TAMPICO con escalas en PONCE y ARECIBO saldrá fijamente el día 23 de Mayo el vapor de 5.000 toneladas, clasificado 100 A. 1 + del Lloyd:
Conde Wifredo
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Nota.—La carga se recibirá hasta el 22.
Para más informes dirigirse á los señores Martinez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.
El veloz buque á vapor
Miguel Jover
saldrá del puerto de BARCELONA directamente para los de la HABANA, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, el día 23 de los corrientes.
Admite carga y pasaje para dichos puntos.
La carga ha de embarcarse el día 19 y el pasaje el 22.
Informarán oficinas de la Iseña Marítima, Palacio número 26.
Palma 25 Abril 1896.
Palma.—Imprenta de Bartolomeu Roger